

EL COMERCIO.

GUAYAQUIL, OCTUBRE 7 DE 1879.

JEFATURA POLITICA DE DAULE.

Los pueblos necesitan, como elemento necesario de bienestar y prosperidad, que sus mandatarios se hallen á la altura de la mision que se les confia: ellos representan el depósito de los intereses de la localidad que comandan; son á la vez administradores y protectores de sus gobernados; verdaderos padres de familia, tienen que vijilar por la seguridad y felicidad de los asociados, removiendo todos los obstáculos que se opongan á su modo de ser, y propendiendo por cuantos medios sean posibles al engrandecimiento material y moral de la poblacion que se ha puesto bajo su resguardo.—No basta que las instituciones que rijen, sean previsivas y sabias, es preciso tambien, que los que las aplican tengan la buena voluntad y la pericia necesaria para dar cima á la obra que deben levantar bajo la base de la mas estricta justicia.

Las combinaciones politico-administrativas de una sociedad, requieren cierta sagacidad, cierto tino, ciertos conocimientos *sui-generis*, diríamos así, porque no todos los individuos son llamados á ejercer los cargos públicos en sus diversas ramificaciones. Vemos hombres de gran talento teórico, que al ponerlo en práctica, se encuentran embarazados sin saber cómo dirigir los asuntos que se le han cometido. Hechos recientes vienen á comprobar nuestra asercion.

Emilio Castelar, una de las cabezas mas pujantes de España, de una ilustracion vastísima, de ideas las mas luminosas, el corifeo de la partido liberal de su patria; escritor galano y elocvente, que ha sabido con su pluma tan bien cortada, elevar tan alto, los jenninos principios democráticos; Emilio Castelar, decimos, ese hombre de Estado, al parecer de primera fuerza, cuando fué proclamado por sus compatriotas para cimentar la República española, y habiendo sido efectivamente electo su Presidente, ¿ qué sucedió? Que el señor Castelar, olvidando sus bellas teorías, se encontró de improviso envuelto en un embolismo político, del que no pudo salir, sino por su renuncia del poder. ¿ Qué motivo tan estraña metamorfosis? Falta de tino, falta de versacion, falta de práctica en el manejo de los negocios públicos; sin que hubiera valido á este sublime campeón de la literatura contemporanea, el modelo que casi á la vista tenia en una nacion vecina; la que, al impulso de uno de los jénios mas brillantes del siglo, Mr. Thiers, ha consolidado la República en Francia; mientras que España esterilizando todos sus esfuerzos ha retrogradado hácia la monarquia, con mengua de la dignidad de esa heroica Nacion.

Peró sin ir tan léjos, entre nosotros mismos tenemos un ejemplo palpante de lo que estamos aduciendo. El Sr. doctor Antonio Borrero, á quien juzgábamos como un hombre conspicuo y de facultades superiores para el gobierno de nuestra República, nos ha hecho experimentar, despues de pocos meses de su exaltacion al poder supremo, el amargo desengaño de su nulidad política;—no obstante, de poseer, efectivamente, una vasta erudicion y un talento no vulgar.—Sin embargo, la Nacion no utilizaba nada en su administracion, por lo que tuvo que derrocarlo, para darselo otro Presidente, cuyas tendencias estuvieron mas en consonancia con las exigencias del pueblo.

Pues bien; y todo lo que se dice de lo mas, puede aplicarse á lo ménos; lo que se refiere á una jeneralidad tambien se concreta á lo particular.

El Canton de Daule, una de la mas importantes secciones de la provincia de Guayaquil, siempre ha merecido una especial atencion del Poder Ejecutivo nacional; así vemos que casi

todos sus jefes políticos han sido personas de reconocido mérito; pero como desgraciadamente, no faltan en los pueblos pequeños, pasiones lugareñas, que son ciertamente la rémora de su progreso, resulta de esto, que hay siempre quien siembre la zizafia—excitandolos las pasiones de partidos y aun particulares.—Para desarraigar pues, este mal que podemos llamarlo endémico entre nosotros, es preciso que el mando de esas localidades sea puesto, en manos de hombres conciliadores, q' vengan á ser como un lazo de union entre todos los partidos disidentes, para que aunándose, trabajen de consuno en su adelantamiento en todo sentido.

El señor José María Carbo Amador, en virtud de la eleccion que de Jefe Político de Daule, ha hecho en su persona el Presidente de la República; es uno de los hombres llamados para armonizar los intereses encontrados de aquella comarca, tan digna por varios motivos de una suerte venturosa.

La indole dulce y apacible de sus habitantes, el buen sentido que les caracteriza; las dotes intelectuales y morales que adornan al señor Carbo Amador, nos parece que son una garantía segura, para augurar á nuestros hermanos de Daule, dias bonanzables.—Reciba el nuevo Jefe Político de este canton, nuestros mas cordiales plácemes por su merecido nombramiento, así como le deseamos acierto y constancia, para hacer el bien durante su periodo administrativo cantonal, del pueblo cuyo destino se le ha encomendado.

9 DE OCTUBRE DE 1820.

Publicamos un curioso documento histórico que el señor comandante don Miguel Lavayen Puga, dió ahora 20 años al Sr. coronel don José Antonio Gómez, que un sobrino de este señor, accediendo á nuestra peticion ha tenido la bondad de proporcionárnoslo. El original de esta copia lo tenemos con nosotros.

Relacion de los que tuvieron parte la noche del Nueve de Octubre de 1820.

Señor Capitan, Luis Urdaneta, á tomar el cuartel de artillería y el castillo de San Carlos.

Jóvenes que lo acompañaron.

Francisco Lavayen Muguerra, Miguel Lavayen Muguerra, Miguel Lavayen Puga, quien habló á los sarjentos Vargas y Pabon, José Cruz Correa, José María Rivas, Carlos Acevedo, Félix Aviles, Juan Antepara, José María Millan (a) Maticorena, Leon Arévalo, un franciscito Paulain, un venezolano llamado Maracaibo, Dos asistentes del Jeneral Urdaneta, el uno Narrajo que fué el que mató á Magallan.

Militares que contribuyeron activamente.

Capitanes, Escovedo, en Reserva. Salgado, Juan Aranto.

Teniente, José Miguel Vargas. Subtenientes, Antonio Elizalde, el cacique Alvarez, Farfan, Riveiro, Sarmiento, un capitan chileno, Garcia que estaba preso por patriota en Reserva, y despues fué fusilado en Guaranda, que fué prisionero en Tanisagua; y su cabeza la llevaron á Quito los españoles y la colgaron.

En el cuartel de Pardos.

Capitan, José María Peña.

En la Artillería.

Capitan Damian Njare, que tomó al comandante de artillería y posesión al jeneral Cordero.

Y despues un mientes, porque unos se fueron á la goleta *Alcance* y otros á sus casas. Prueba que ninguno presenta un documento que lo justifique.

Claro es que los que no acompañaron al jeneral Urdaneta estuvieron en sus casas, porque los demas cuarteles no necesitaban de ciudadanos.

Nota.—Los fundadores de la Independencia desde el año de 810 fueron los Reverendos mercedarios Fray Miguel Cumplido, Pablo Carrajal, el primero dictó un curso de Gramática y Filosofia y á sus discipulos les iba inspirando los sentimientos patrios. Este se hizo del círculo del Presbitero Maticorena, José Antepara, Juan José Caciari y otros.

El proyecto de la transformacion del 9 de Octubre fué por un baile que el dia de Santa Ana el señor Juan Francisco Elizalde, en ciudad vieja, dió en casa de las se-

ñoras Arces. El Reverendo Cumplido asistió tapado, el señor José María Antepara llamó á Miguel Lavayen y Puga para ochar un brindis; y el primero dijo que brindaba por las glorias de Bolívar y las ruinas del Jeneral Morillo; en esto entró el señor Juan Francisco Elizalde acompañado del señor mayor Miguel Letamendi, Luis Urdaneta, Leon F. Cordero y Manuel Llona, y Elizalde preguntó que por quien brindaban, y Antepara contestó que por una muchacha muy buena moza, que la repetición y lo hizo Antepara con el mismo Lavayen, repitiendo el brindis, á lo que se salieron todos y dichos señores numantinos se dieron por amigos con Antepara y Lavayen.

INTERIOR.

LA GUERRA.

VAPOR DEL SUR.

El vapor ingles "Colombia" procedente del sur, ha sido perseguido durante ocho horas por el trasporte chileno "Amazonas," creyéndolo el "Oroya"

PERÚ.

El Lima, procedente de Valparaiso y escalas, llegó ayer á las 5 de la tarde.

Reproducimos en las secciones correspondientes las noticias de mayor interés que nos comunican los canges chilenos recibidos, cuyas fechas alcanzan al 13 de Valparaiso y Santiago al 18 de Antofagasta.

En Valparaiso quedaba el blindado "Cochrane," listo para hacerse á la mar y parece que el 15 debió salir. La "Magallanes," la "Chacabuco" y varios trasportes; esas dos corbetas en los Diques.

En Antofagasta el "Blanco Encalada," "Covadonga," "Itata" y "Limari." El 18 habia zarpado al Sur el "Itata." El "Blanco Encalada," debé zarpar brevemente.

El "Abtao," convirtiéndose en ponton, se hallaba en Caldera, desarmándose totalmente.

De la "O'Higgins" y del "Amazonas," nada se sabe: ni el vapor los ha avistado.

En Arica quedaban los buques peruanos. El 19 habia regresado á Arica el "Chalaco" despues de haber desembarcado en Pisagua, lo que allí condujo, con gran felicidad como siempre.

El "Lima" trasportó de Arica á Mollendo á los señores Serapio Reyes Ortiz, secretario del Capitan General de los ejercicios bolivianos y al jeneral J. Othon Jofré, jefe de E. M. G.

Estos caballeros marchaban á la Paz; el primero á hacerse cargo de la presidencia del Consejo, por fallecimiento del señor Guerra, Ministro de Gobierno y Presidente del Consejo y el segundo á desempeñar la cartera de Guerra.

En Chile ha aumentado notablemente la viruela: no hay dia que en Valparaiso, no haya una existencia de mas de 70 vareolosos.

En Antofagasta, en Santiago y en muchos otros puntos, la viruela grasaba alarmantemente.

En esta seccion se leerá una interesantísima correspondencia que se nos remite de Arica.

SEPTIEMBRE 19.

Ayer en la mañana salió el "Chalaco" en comision del servicio, llevando á su bordo, muchos elementos belicos y viveres para el ejército.

El Excmo. señor General Presidente de Bolivia D. Hilario Daza. Capitan General de sus Ejércitos &ª se encuentra entre Nosotros.

Por tren de 11 vino ayer de Tacna, con el objeto de conferenciar con el Supremo Director de la Guerra, sobre asuntos importantes.

Le acompaña el jeneral J. Othon Jofré, su secretario, algunos ayudantes, su médico el doctor Medina y varios oficiales de secretaria.

El señor coronel don Alejandro Herrera, jefe de uno de nuestros mejores batallones de líneas, participa al Supremo Director de la Guerra, que el cambio de armas que ha tenido en su cuerpo ha sido magnífico; pues habiendo hecho ejercicio de fuego en la pampa, todos han quedado muy satisfechos de sus resultados.

Las buenas cualidades de los "Peabody", su fuerte construccion y, mas que todo, su sencillo y fácil mecanismo, hacen de estos rifles una arma preferente á la que tenían estas fuerzas. En el ejercicio último, las balas alcanzaban hasta la distancia de 1,200 metros, mas que ménos, y las punterías eran muy seguras.

Todo el batallon está sumamente complacido del cambio de armamento y muy satisfecho de los resultados que han tenido en sus primeros ensayos.

El señor comandante jeneral de la plaza, asistió al ejercicio y quedó muy complacido de la pericia, subordinacion y marcialidad de los miembros del cuerpo.

El 14 del presente, se estrenaron algunas baterías de Pisagua, con un ligero ejercicio de fuego: se hicieron dos tiros con pólvora y dos con bala. Ambos auguran buenos resultados.

La batería de punta de Pisagua vieja, actualmente está en obra. De desear se oia que el Supremo Gobierno, ordenara el inmediato envío de algunos elementos necesarios para su pronta conclusion, y que se han pedido con anterioridad sin obtenerlos al presente.

LA "UNION" Y EL "RIMAC."

S. E. el Presidente de la República ha recibido hoy un telegrama del General Prado, en que le anuncia que la "Union" y el "Rimac" habian llegado sin novedad á Arica. El "Rimac" continuó su viaje á Iquique, á donde debe haber llegado en la noche de hoy.

Tenemos motivos para creer que el gobierno, en esta vez, ha confiado á la suerte mas que á la prevision y al acierto, el éxito de esta expedicion.

A fin de que no crea que impunemente se puede hacer lo mismo todos los dias, estamos en el caso de prevenirle que el público ha llegado á aperebrirse del error cometido y que el patriotismo nos aconseja silencio.

El capitan de la barca inglesa "Tinto" que llegó anoche al Callao procedente de Valparaiso, comunica que á su salida de aquel puerto debia preparándose á los trasportes que, segun voz general, debian recibir 4,000 soldados en Valparaiso y 11,000 en Antofagasta, con el objeto de practicar un desembarco por algun punto de nuestra costa.

Que vengan, y en cualquier lugar encontrarán peruanos capaces de recibirlos con toda cortesía.

Llegada del "Oroya".—Conduce 3,000 bultos.—Armas y artículos de guerra.—Muchos entre ellos de inestimable valor.—Importantes noticias de Colombia.—Comunistas en Santander.—Se apoderan de Bucaramanga.—Desórdenes inauditos.—Saquean los establecimientos.—Asesinan algunos habitantes.—El Presidente Wilches marcha contra ellos con fuerzas silenciosas.—Cetewayau aun no ha sido capturado.—Se le persigue de cerca y con mucha tenacidad.

El éxito mas satisfactorio ha coronado la peligrosa expedicion de nuestro trasporte "Oroya."

A las 1 p. m. largó anclas en la bahía este buque comandado por el capitan de navio señor don Toribio Raygada.

Su estadía en Panamá ha sido de cuatro dias y durante este corto plazo y á pesar de los inauditos esfuerzos de los agentes chilenos y las alarmantes noticias que estos hicieron circular denunciando la presencia en las islas Perlas de bues enemigos, esto no obstante, decimos, el comandante del "Oroya" desdenando como debia ese género de hostilidades, continuó imperturbable sus tareas hasta embarcar todos los elementos que debia trasportar.

A la llegada del "Oroya" despertaron se en Panamá en el seno de cierto círculo adverso á la causa del Perú, prevenciones hostiles contra los viajeros hasta el punto de que muchas personas creyeron un deber informar á los peruanos de la prevencion que se habia despertado contra ellos.

La coincidencia de la fecha en que el "Oroya" llegó á Panamá con la del aniversario de la independencia de Chile, acentuó mas los propósitos hostiles de la colonia chilena.

Uno de los resortes inútilmente empleados para estorbar el buen éxito de la expedicion encomendada al señor Raygada fué el siguiente:

DENUNCIA.

A las autoridades á quienes compete.

Desde ayer, como á eso de medio dia, se encuentra fondeado en esta bahía el trasporte de guerra peruano "Oroya," que ha venido, segun se nos escribe desde Lima, con el objeto esclusivo de recibir y llevar al Callao un considerable armamento que se encuentra actualmente en esta plaza, en via para el Perú.

Hacemos este denuncia al gobierno del Estado, porque no podemos creer que con su denuncia se burle una vez mas la neutralidad que Colombia debe y quiere guardar en la guerra en que por desgracia se hallan envueltas actualmente las hermanas Repúblicas de Perú y Chile.

Panamá 19 de Setiembre de 1879.

Los amigos de la justicia.

Estas hojas se hicieron circular con ambrosia profusion.

El oro de Chile se distribuyó abundantemente, pero todo en vano.

El coronel Canavaro, acompañado del comandante del "Oroya," y de dos oficia-

les subordinados á uno y otro, desembarcaron, confiados en el espíritu de neutralidad que anima á las autoridades de Panamá.

En cuanto al armamento que iba á embarcar el "Oroya," estaba enteramente garantizado por los últimos decretos expedidos por el gobierno de la Union Colombiana, declarando la completa neutralidad del Istmo.

CORRESPONDENCIA

PARA "EL COMERCIO" DE GUAYAQUIL.

"El Jeneral Pérez mandó hacer un vestuario para su division y cuando estuvo concluido, le pidió, por medio de una nota, al Jeneral Daza, la orden de pago, la que fué rechazada por éste, diciendo que era excesiva la cuenta y haciendo uso de palabras nada cultas. El Jral. Pérez le contestó por medio de una nota con mucha dignidad, pero con bastante energía. El Jeneral Daza lo mandó llamar en el acto y le dijo que renunciara su cargo. Pérez le contestó que: "estando en campaña y al frente del enemigo yo no renuncio; mas si U. me creé inútil, destitúyame. Daza inmediatamente por orden jeneral lo destituyó. Incontinentemente los jefes de la division presentaron su renuncia en masa.

El Jeneral Prado, influyó con todos ellos y consiguió que retirasen dichas renuncias. El Jeneral Pérez sigue destituido y se le espera en Lima.

Segun nuestro entender y el de personas competentes, el Jeneral Pérez es muy superior al Jeneral Daza, ya por su instrucción y vastos conocimientos como militar, ya por el grande prestigio que ejerce en Bolivia."

El corresponsal.

VARIEDADES.

ESTUDIOS LITEARIOS.

Interrogar.

"Interrogó los libros"

Válgame Dios que pudiera confundir á tantos importunos que interrogan hasta los libros en vez de leer ó consultar siquiera los necesarios para conocer su idioma.

Preñada.

Algunos poetas y muchos que no lo son, se toman demasiada licencia cuando entienden el significado de esta palabra hasta decir, por ejemplo:

Risas hay de Lucifer,
"Risas preñadas de horror."

[Qué verso tan perverso aunque sea de don Eulogio Florentino Sanz. Parece una onomatopeya de tercera clase, en que son igualmente horribles la imájen y el modo con que se la quiere presentar]

Que en nuestro mesquino ser,
Como su llanto el placer
Tiene su risa el dolor.

Si se corrigiera el segundo verso, esta quintilla sería tan buena en su género, como la cuarteta siguiente del sencillo, tierno y grandioso Arolas:

Hijo del hombre, vivir
Es lo mismo que llorar;
Dar tregua al llanto es dormir,
Ser dichoso, eso es soñar;

He mudado *lloro* en *llanto*, porque esta es la palabra propia, y no hace falta para la medida del verso.

Pescar.

... un objeto "debe ser" moverlo en varias direcciones.

"Pescar una mirada" como dicen los traductores á quienes sobra ignorancia y falta buen gusto, es dirijirla, tenderla, ó abarcar, escudriñar, recorrer, investigar, analizar, examinar, profundizar con la mirada.

Me agrada mucho "de ramarla," palabra que traduzco de Lamartine.

Pararse.

No significa levantarse, sino detenerse. El que camina se para cuando se detiene.

El que está acostado, si ha de ponerse de pié, no se para sino que se levanta.

Precio.

"El precio de su amistad" es su valor ó importancia.

"Al precio de su vida".... á costa, con el sacrificio de.....

Así se realiza la expresion desprendiéndola de toda idea mercantil.

Posible.

"No es posible que pueda verlo. Oh! que pleonasmo tan monstruoso."

Procurar.

Procurar es una cosa, y proporcionar, otra, como cualquiera lo conoce.

La confusion de tan distintos significados es enteramente francesa.

Procurar es hacer algunos esfuerzos para conseguir lo que se desea; pero sucede muchas veces que no se consigue, y por consiguiente no puede proporcionarse.

El primero indica los medios; el segundo, el resultado.

Se dice muy bien: "Procura traerme el remedio que le pedi para mi enfermedad"; pero no: "Este remedio me procura alivio," porque la idea no está completamente expresada ademas de que los remedios nada procuran ni pueden procurar.

Remarcar.

Frances puro y adjetivo innecesario en nuestro idioma ó impropriadamente usado por "digno de reparo ó atencion, distinguido, notable, prominente, conspicuo, sobresaliente, insigne, expectable."

Baralt observa que si en castellano hubiese tal vocablo, significaria lo que puede *volverse á marcar*.

Reasumir.

Es asumir otra vez, volver á tomar, porque este verbo se forma del latino *assumere* con la particula inicial que indica la repetición del acto expresado por el primitivo que lo sigue.

No debe pues confundirse con *resumir*, hacer un resumen.

Recordar.

Se despiertan los recuerdos cuando están como dormidos; pero no se recuerda al que duerme cuando se le llama para despertarle.

"Benjamin recordaba á su padre" significa que hace recuerdos de ó á su padre, segun el contexto pero no que tiene rasgos de semejanza con él.

En este sentido es un galicismo vicioso por anfibolójico ademas de innecesario.

Soberanamente.

Es "con soberanía," no "con extremo." "El rey premia y castiga soberanamente" pero no puede haber accion soberanamente injusta, ni mucho menos ridicula.

Jóven.

Los franceses llaman jóvenes no solamente los animales y las plantas que no han adquirido cierto desarrollo, sino hasta los seres incorpóreos y los mas abstractos. Nosotros solo llamamos jóvenes á las personas de cierta edad y á las cosas personalizadas como la jóven República, la jóven Italia.

- Jóven árbol es árbol de pocos años.
- „ ramo.tierno, un retoño.
- „ caballo.de poca edad.
- „ Institucion.reciente, nueva.
- „ Sociedad.nueva ó recientemente fundada, ó instituida, que principia, incipiente, recién establecida.

„ espíritu.Se podria expresar muy bien esta idea con una perifrasis: "espíritu novel que despierta á las primeras impresiones; que empieza á elevarse á las luminosas r-ijiones del ideal."

"De sus hijos el mas jóven tenía tres años."

Debe decirse: "el de ínfima edad," ó "el menor" para no confundir la juventud con la infancia.

RAMON PÉREZ.

(Continuará.)

LOS ANUNCIOS.

Orígenes.—Una página.—Campo de exploracion.—Las fisonomías.—Carácter nacional.—Los increíbles.—Los estrafalarios.—Los impudentes.—En honor de Cupido.—¿Quién tiene razon?—Necesidad de una reforma.—El porvenir.—Los muñecos.

Como, cuándo y por quién fué inventado el anuncio.... Esta pregunta, tan sencilla, que al parecer cualquiera podría contestarla, es de difícil contestacion. Efectivamente, en este siglo, dado con furor á las averiguaciones y en el que infinitos estudios sobre asuntos de mucha menos importancia se han llevado á cabo, la monografía del anuncio está aun por hacer.

No tenemos la pretension de llevar este vacio, pues nos horripila la suma de pesquias, el acopio de notas que sería preciso amontonar. Como la esfinje griega, pero sin intenciones de devorar á los que no respondan, nos concretamos á plantear el enigma, y esperamos con gusto al Edipo que nos haga dar el salto mortal habiendo aclarado el problema. Digamos, sin embargo, que el padre primitivo de esta tan pululante raza, es, sin duda alguna, anuncio judicial, frio y árido, con sus espinas del *Item* mas y las heladas aguas de su estilo.

Dando un asalto de algunos siglos en esta jenealogía y viniendo al presente, debemos confesar que una página de anuncios bien repleta, brillante de tinta, lo que los editores de la prensa llaman "una buena página," nos ha producido siempre una impresion agradable y un vivo movimiento

de curiosidad. Es un delicioso campo de exploracion, un laberinto de filetes y espacios, gruesos los unos, tenues los otros, aquellos culebreando como la cola de una cometa, otros calados como un encaje, por el que es difícil conducirse sin trazar un derrotero.

La vista, atraída por todos puntos, á la vez quiere verlo todo y acaba por no ver nada, pues abandona la empresa. Es un mal, el estudio de una página de anuncios es digno de llamar la atencion de hombres serios y vale por lo menos tanto como el de los geroglíficos y charadas. En primer lugar, hay allí cosas que nos pueden agradar, sea por su utilidad, sea por su buen gusto; es indiscutible que no hay una persona en la redonda máquina que no tenga siempre un deseo, una necesidad; ademas, si en el comer y en el rascar todo es comenzar, puede decirse que "en gastar y comprar, todo es leer los anuncios." Pero hay en este estudio un atractivo superior y es el estudio de la humanidad.

Me explico: el anuncio se compone en la imprenta, sea por un modelo que presenta el anunciante, sea por su recomendacion verbal; no da el visto-bueno sino cuando el aspecto de la composicion le satisfice, y así relativamente, el anuncio tiene la fisonomia del que lo paga.

Mas diré: el conjunto ofrece una imájen verdadera del carácter nacional.

Ved el anuncio ingles: es el positivo, en carácter de seis y siete puntos á lo mas, para que en pocas lineas y columna estrecha se apiiene el mayor número posible de palabras. Los americanos descuellan por el fuego artificial de interrogaciones, admiraciones y exclamaciones que los encabezan: ¡Ojalá!—¡atencion!—¡El único!—¡De balde de balde etc. El frances se reconoce por el aspecto elegante que hace coquillas en los ojos. Como el carácter nacional, es esencialmente teatral. Las mayúsculas grasas se combinan con las mayúsculas flacas, la explicacion se extiende en dos columnas divididas por un bigote, las señas son visibles hasta para un ciego; no cabe duda que es el mas llamativo por su forma, el que mejor predispone el ánimo por su corte de buen tono, el que mejor se lee—punto capital—y el mas digno de elejir por este mismo. Luego penetra en la redaccion. Los anuncios de Albion van al grano con la misma voracidad que un raton: los americanos, con gran inteligencia de la debilidad humana, se alargan en elojiar la mercancia, en enumerar los pasmosos beneficios que realizarán "los que se dignen honrar el almacén con su presencia," llama á los hombres "inteligentes ciudadanos," califica de "elegantes damas" á las mujeres, se dirije á "las buenas amas de casa, á las virtuosas madres de familia. ¿Cómo no ir á comprar cuando tan halaguetosamente os hablan? Pero el anuncio frances—alumno aprovechado del *yankee*—se ha elevado á la raiz cúbica del jénero.

Ademas de los que lisa y llanamente anuncian sus productos, los hay de todos matices y para todos los gustos. Algunos son increíbles, pero, sin embargo, hay crédulos que muerden el anzuelo; son los que ofrecen mil francos mensuales de renta por quinientos francos al contado; ó bien un secreto importante para hacer fortuna vendido por cinco sellos de correos; y aun una suma respetable por el que pueda presentar el tomo XV de una obra que nunca ha tenido mas que XIV. Este entra hasta cierto punto entre los estrafalarios, anuncios incomprensibles que hacen soñar si el anunciante será un loco, y que sin duda es muy cuerdo. ¿Qué utilidad reportan? Misterio, pero innegable es que deben darla, pues nadie gasta el dinero para dar de comer á una empresa periodística. Uno de los que mas nos llamaron la atencion, hace algunos años, fué uno que pedía: "Un jóven de veinte años mudo y ciego," para un asunto importante. I añadía: "Buen sueldo." ¿Para que diantre podia servir este jóven mudo y ciego pedido? Los anuncios imprudentes han regocijailo durante mucho tiempo á nuestra rejeneracion, desde aquel tan justamente célebre de; *Gracias á Dios que hemos hecho quiebra!* Los ha habido estupendos, magníficos, espeluznantes, entre ellos aquel que, por debajo del letrero de: "Venta por autoridad de justicia," habia añadido: *Por amor al prójimo!*

(Continuará.)

Te rinde mi corazon;
Terrible es mi situacion
Desde que perdí de verte.
Tenaz como fué la muerte
Para quitarte la vida,
Tal mi estrella me prodiga
Desdichas de toda suerte.

II.

Con santa resignacion
Recibo el mal como bien,
Porque sé, que el ciclo es quien
Tiene en prueba el corazon;
Llegaré en fin la ocasion
Que la fe de mi constancia,
Haga inclinar la balanza
En mi bien con profusion,
Y obtenga con tal razon
La dicha que no se alcanza.

III.

Una mirada del cielo
Dó habitas con alegría,
Trocará la pena mia
En paz, en dicha y consuelo;
Si dejas en el suelo
Partes de tu mismo sér,
Cuan inmenso es tu deber
Con los que por tí lloramos,
Que por tu infelicidad esperamos
Gozar juntos el EDEN.

Santa Rosa, Setiembre 16 de 1879.

El santaroseño, J. A. G.

CRONICA LOCAL.

NUEVE DE OCTUBRE.—El entusiasmo ha crecido y aumentado, para celebrar el dia glorioso y clásico para la heroica Guayaquil. Los preparativos son muchos y creemos que esta fiesta será digna de los hijos del Guayás. He aquí el programa de la fiesta pública, que tendrá lugar en los dias 8 y 9 del presente.

JOSÉ SÁNCHEZ RUBIO

GOBERNADOR DE LA PROVINCIA, & c. & c.

Considerando:

1º Que, el 9 de Octubre es una fecha magna y gloriosa, no sólo por que de una miserable colonia se elevó á la alta categoría de pueblo soberano, sino tambien por los portentosos resultados de tan fausto dia, por él, hubo batalla de Pichincha, pudo pasar el Libertador el Junambur, por que era inabordable por el norte; y por él en suma, tuvieron lugar las memorables batallas de Junin y Ayacucho, que afianzaron la independencia de Sud América.

2º Que todos los pueblos cultos celebran con el mayor regocijo, el aniversario de su independencia y libertad, por que es un sentimiento innato en el pecho del hombre; y siendo el que vamos á conmemorar el dia 9, el que nos restituyó tan sacrosantos dogmas, y animados de tan precioso recuerdo debemos celebrarle con todo nuestro corazon de todos los modos que nos sea posible, por tanto he venido en resolver y

Resuelvo—

1º El dia 8, el cuerpo de incendios formará de parada en la plaza de San Francisco á las siete y media a. m., debiendo asistir todas las compañías con sus respectivas máquinas, carros y demás enseres de trabajo.

Á las ocho a. m. tendrán lugar las bendiciones de los estandartes de la compañía "Nueve de Octubre" y "Columna Hacheros." Concluida esta ceremonia, el señor Jefe del Cuerpo de Incendios hará formar todas las compañías; y desfilarán el paseo por la calle del "Teatro" hasta la iglesia de San Alejo donde tendrá lugar el bautizo de la nueva máquina "Bolívar."—Después de este acto, continuará el paseo por la calle de la "Tahona" á la del "Comercio," hasta la del "Arzobispo," para continuar por la del "Malecon" hasta la de "Bolívar," cruzando á volver á tomar la del "Comercio" y seguir por allí hasta la calle de la "Municipalidad" por donde entrará en el centro de la plaza de la Catedral con frente al Norte.

Allí se dividirá el Cuerpo en tres secciones del modo como lo disponga su primer Jefe, y siguiendo despues hasta la calle de "Luque," formarán nuevamente para proreñciar la bendición del depósito de la "Columna de Hacheros," y concluida esta volverá el Cuerpo á la plaza de San Francisco y terminará el paseo.

Por la noche iluminacion y recepcion en los depósitos de las compañías.

Habrá iluminacion jeneral, música frente á la casa de Gobierno de 8 á 10 y fuegos artificiales.

El dia 9 á las 7 y media a. m. las compañías de bomberos con sus máquinas y carros estarán reunidas en la plaza de San Francisco, y á las 8 a. m. se dirijirán á la plaza de la Catedral donde tendrá lugar un ejercicio jeneral de agua del modo que lo disponga el primer Jefe del Cuerpo.

Habrá triple salva de artillería, repiques de campana cada hora, pasco militar á las

REMITIDOS.

A MI ESPOSA

M. DE LOS A. I. (Q. E. P. D.)
en su primer aniversario.

I.

En la celestial mancion
Descansas un año en paz,
Y hoy una lágrima más

4 p. m. y las evoluciones que tenga á bien disponer S. S. el señor General Comandante General del Distrito; por la noche tocarán las bandas militares, frente á la casa de Gobierno, habrán fuegos artificiales é iluminación general.

El pueblo, puede entregarse á toda clase de placeres, respetando la decencia y la moral.

Se declaran feriados los días 8 y 9.— Por tanto y para que llegue á noticia de todos, publíquese por bando y comuníquese á quienes corresponda.

Dado en la sala del Despacho de la Gobernación de la Provincia, firmado y sellado por el Secretario.—Guayaquil, Octubre 6 de 1879.— José Sánchez Rubio.—El Secretario accidental, Luis Zuluaga—oficial primero.

PROGRAMA DEL CUERPO DE INCENDIOS para la celebración del 9 de Octubre del presente año.

DIA 8.

El Cuerpo de Incendios formará con uniformes de parada,—pantalón blanco la tropa y pantalón azul los oficiales, á las 7 y media A. M. en la plaza de San Francisco, por el orden numérico, á comenzar de la esquina de las señoritas Navas; y debiendo todas las compañías asistir con sus respectivas máquinas, carros y demas enseres de trabajo.

A las 8 A. M. tendrán lugar las bendiciones de los estandartes de la compañía "Nuevo de Octubre" y "Columna Hacheros", en la Iglesia de San Francisco.

Concluida esta ceremonia, todas las compañías tomarán sus respectivas colocaciones, "Columna Hacheros" á la cabeza, y desfilará el paseo del cuerpo por la calle del Teatro hasta la Iglesia de San Alejo, en donde tendrá lugar el bautizo de la nueva máquina "Bolivar". Después de este acto, continuará el paseo por la calle de la "Tahona" á la del "Comercio", hasta la del "Arzobispo" para continuar por la del "Mallecon" hasta la calle de "Bolivar", cruzando á tomar la calle de "Comercio" y seguir por allí hasta la calle de la "Municipalidad", donde entrará á formar en el centro de la plaza de la Catedral, mirando al Norte.

Allí se dividirá el cuerpo en tres secciones: 1.ª compuesta de las compañías números 1 á 5 partirá por la calle del "Chimborazo", la 2.ª formada de las compañías números 6 á 10, por la calle del Colegio San Vicente, y la 3.ª compuesta de las compañías números 11 á 15 por la calle de la "Aduana". Estas tres secciones seguirán hasta la calle de "Luque" en donde formarán nuevamente para presenciar la bendición del depósito de la "Columna Hacheros"; una vez concluida la bendición volverá el cuerpo á la plaza de San Francisco y terminará el paseo.

Por la noche iluminación y recepción en los depósitos de las compañías.

DIA 9.

A las 7 y media A. M. las compañías con sus máquinas y carros estarán reunidas en la plaza de San Francisco, y á las 8 A. M. se dirijirá á la plaza de la Catedral, donde tendrá lugar un ejercicio general de agua, que se ejecutará del modo siguiente: Las bombas tomarán esta colocación: Pozo del señor M. S. Ponce.

"Neptuno" número 1.—"Rocafuerte" número 6.—"Bolivar" número 10.

Pozo del Colegio de Niñas.

"Sirena número 4.—"Olmedo" número 7.—"Luzarraga" número 8.

Pozo del Colegio de San Vicente.

"Salamandra" número 2.—"Intropida" número 5.—Guayas número 9.

Pozo del Colegio Seminario.

"Nuevo de Octubre" número 11.—"Aviles" número 12.—"Independencia" número 15.

Pozo de San José.

"Union" número 3.

Primera parte.

Petada larga.—Armar todos los pitones al centro de la plaza formando círculo el pitonero de la "Union" al centro.

1.ª Petada.—Pican las bombas.—El agua se arroja hacia fuera del círculo horizontalmente, aguardando la pitada siguiente.

2.ª Petada.—Poner los pitones verticales y arrojar el agua á la mayor altura y recititud posibles.

3.ª Petada.—Alto y descanso sobre sus puestos.

Segunda parte.

Petada larga.—Prevenccion.

1.ª Petada.—Lo mismo que la primera.

2.ª Petada.—Dirijase el agua al centro del círculo á unir todos los chorros con el agua que arroje la "Union" que continuará recto.

3.ª Petada.—Alto y descanso sobre sus puestos.

Tercera Parte.

Petada Larga.—Estrechese el círculo reduciendo lo mas posible.

1.ª Petada.—Lo mismo que la primera parte.

2.ª Petada.—Arriba los pitones y arroja el agua con una ligera inclinacion hacia a Parte de afuera. El del centro recto.

3.ª Petada.—Alto y descanso sobre sus puestos.

Cuarta parte.

Petada larga.—Todos los pitones forman al centro de las plazas y ocupan toda la extension de ella en distancias proporcionadas con frente al Este y bien alineados.

1.ª Petada.—Picar las bombas: pitones horizontales.

2.ª Petada.—Arriba los pitones y rectos.

3.ª Petada.—Sobre la picada fórmense tres grupos de pitones de cuatro cada uno y el del centro de cinco. El primer grupo se formará sobre el primer piton de la derecha, el del centro sobre el 7.º piton de la línea, que será el de la Union y el otro sobre el último piton de la izquierda.

4.ª Petada.—Alto y desarmar. Las compañías se retirarán á sus respectivos depósitos.

Por la noche iluminación general en los depósitos.

DIA 10.

Todas las compañías de bomberos tendrán el llamado de costumbre en sus depósitos á las 3 p. m.

A LOS OBSERVADORES que han pretendido molestar nuestra atencion con un artículo publicado en "Los Andes," contestamos que nos inspiran descomodacion cristiana su falta de criterio y descomedimiento, su excesiva ligereza, y cualquier otro de feclitilo; porque esto es todo lo que pueden probar.

El artículo de crónica á que se refieren, nos fué remitido; pero al insertarlo en esta seccion, asumimos la responsabilidad correspondiente, no creyendo, como no creemos que haciamos un insulto á la sociedad guayaquilense ni al demonio, al proponer que la distribucion de premios dispuesta por la sociedad filantrópica y anunciada para la noche del 8, debia transferirse para la del 9 en que ese acto podrá tener mayor concurrencia y solemnidad.

Y por qué no dejar para lo último, lo mejor, que llamáramos la fiesta del progreso intelectual tan propia del dia en que celebramos la independencia de nuestra patria?

Por qué no se ha de ofrecer á todos la facilidad de que gozen de esta fiesta sin tener que privarse de alguna otra á que talvez tendrán muchos que asistir por compromiso?

Así lo ha comprendido ahora la sociedad filantrópica, porque su última disposicion á este respecto está de acuerdo con nuestras indicaciones.

Los mismos observadores serian muy capaces de salir de una reunion escogida para ver los fuegos artificiales y subir un palo ensebado, y sin embargo, hablan como los loros, sin tener el corazon inofensivo de estos animales.

TEATRO.—El domingo se efectuó, como lo habiamos anunciado, en nuestro número anterior, el beneficio del distinguido artista señor Enrique Sánchez Osorio, ante una numerosa concurrencia.

Todos los actores que tomaron parte en la funcion, se lucieron admirablemente bien en particular los señores Osorio y Cuello quienes sobresalieron en el rol que desempeñaron, haciendo reir á cada instante á todos los concurrentes.

El público aplaudió como era natural, á todos los artistas por haber estado cada uno de ellos á la altura de su respectivo papel.

OBSEQUIO.—Hoy hemos tenido la honra de recibir una atenta y fina carta de la señora Baronesa de Wilson, adjuntándonos el valioso y espontáneo obsequio de su obra titulada *Las Perlas del Corazon*. Conserváramos tan precioso regalo, como un recuerdo indeleble de su autora y de la mujer que con su estudio, consagracion y talento, ha sabido colocarse á la altura de la civilizacion del siglo XIX.

Dirémos algo de esta obra, despues que la hayamos leído.

INVITACION.—Ayer hemos recibido una nota de la "Sociedad Filantrópica del Guayas," en la que se sirve invitarnos para que asistamos á la solemne distribucion de premios, que se verificará el 9 del presente por la noche en el teatro de esta ciudad, incluyéndonos con tal motivo dos localidades.

Nosotros agradecemos la distincion con que nos ha honrado la "Sociedad Filantrópica del Guayas," y aceptamos con gusto su invitacion.

ESTATUA DE ROCAFUERTE

En el buque mercante "El Havre," ha llegado hoy la estatua del ilustre ecuatoriano señor don Vicente Rocafuerte.

Ojalá que para el 9 de Octubre de este año, se pudiera colocar aunque fuera la primera piedra del primer monumento que habrá en Guayaquil, y que sus compatriotas le erijan como un recuerdo de imperecedera gratitud.

HUESPED DISTINGUIDA.

El vapor de ayer procedente del Sur, ha traído á su bordo, á la célebre escritora señora Baronesa de Wilson, quien permanecerá pocos dias entre nosotros, y seguirá su viaje hacia el norte, con el fin de recojer datos para la conclusion de su obra que escribe, titulada "Historia de América."

Saludamos á la notable viajera, y le deseamos dias felices durante su permanencia entre nosotros.

BANDO MUNICIPAL.—La Ilustre Municipalidad publicó el sábado por bando la disposicion de que se matriculen las carretas y los pinnos ambulantes, así como la de dejar expedita la via pública.

DEFUNCION.—El domingo 5 del presente dejó de existir el señor Ricardo Santistevan. Damos nuestro pésame á su desconsolada familia.

RAZON de los sumarios iniciados ante esta Comisaría de Policía Municipal, de las personas capturadas y de los reconocimientos practicados en el presente mes.

1879.

Setiembre 13.—Contra Dolores de la A. por robo de unas alhajas. Capturada la sindicada se le remitió á la cárcel, y se siguen practicando las diligencias.

Id. id.—Para descubrir el autor ó autores del robo hecho en la tienda de Agustín Recio. Se están practicando las diligencias.

Id. id.—Contra José Baldomero Abad por robo de 4,000 pescados. Capturado el sindicado fué remitido á la cárcel y previo el parecer del señor promotor y fiscal se le puso en libertad con fianza de \$ 26.

Id. 15.—Criminal seguida de oficio para descubrir el autor ó autores de los delitos de rebelion y atentados contra las órdenes del Juzgado de Comercio, perpetrado en la barrera. Se están practicando las diligencias.

Id. 16.—Para descubrir el autor ó autores del robo hecho á Cármen Valdivieso. Se siguen practicando las diligencias.

Id. 17.—Contra Julian de la Cruz, por robo. Capturado el mismo dia fué remitido á la cárcel, y previo el parecer del señor promotor fiscal se le puso en libertad el 19.

Id. 21.—Contra Raimundo y Guillermo Rambay por heridas á Juan Gallardo. Para la captura de los sindicados, se han dictado todas las providencias necesarias y se siguen practicando las diligencias.

Id. 22.—Para descubrir los autores de las heridas dadas á Miguel Morales. Se siguen practicando las diligencias.

Id. 22.—Para descubrir los autores del robo hecho á Petrona Mora. Se están practicando las diligencias.

Id. id.—Para descubrir los autores de las heridas perpetradas en la persona de Santiago Baldomero. Practicado el reconocimiento se siguen rezeptando las declaraciones.

Id. id.—Para descubrir el autor ó autores del delito perpetrado en la Barrera. Del reconocimiento practicado resultó que no ha habido fuerza ni violencia.

Id. 24.—Para descubrir los autores del crimen detallado en el libro 2.º título 10, capítulo 3.º del Código Criminal.

Id. id.—Contra Silvestre Santos por robo de un novillo capturado el mismo dia se le remitió á la cárcel.

Id. 25.—Contra Sebastian Junco por el delito de heridas á José Maria Andrade. Se siguen practicando las diligencias.

Id. 26.—Contra Rafael Murillo por el delito de atentado contra las órdenes del juzgado 1.º municipal. Se siguen practicando las diligencias.

Id. 28.—Para descubrir el autor ó autores del robo hecho en la iglesia de la Merced, los sindicados Juan Lavayen, Jacinto Solórzano y Manuel Sandoval se hallan en la cárcel.

Id. 30.—Para descubrir el autor ó autores del robo hecho al señor Raimundo Leon Prado. Los sindicados Aparicio Delgado y Norberto Tamayo se hallan en la cárcel y se siguen practicando las diligencias.

NOTA.—Se han recibido tres sumarios con comision remitidos por el señor Juez Letrado de Hacienda para la practica de varias diligencias y se han remitido ante esa autoridad 20, inclusive los tres sumarios indicados en la razon anterior.

Guayaquil, Setiembre 30 de 1879.

COMPANIA DE NAVEGACION

FOR VAPOR EN EL PACIFICO.

Movimiento de vapores en Guayaquil.

SEPTIEMBRE y OCTUBRE.

14.—El ISLAI, del Callao y Paita.

15.—El PAITA, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con malas inglesa y americana.

2.—EL AYACUCHO, del Callao y puertos intermedios.

22.—El LONTUE, de Panamá y puertos ecuatorianos.

28.—El PAITA, del Callao y Paita.

29.—El ISLAI, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con malas inglesa, francesa y americana.

OCTUBRE.

5.—El CASMA, de Panamá ó intermedios.

5.—El LONTUE, del Callao y Paita.

5.—El AYACUCHO, de Panamá con malas francesa y americana.

13.—El ISLAI, del Callao y Paita.

13.—El PAITA, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con mala inglesa.

20.—El AYACUCHO, del Callao é intermedios.

20.—El LONTUE, de Panamá y puertos ecuatorianos, con mala americana.

26.—El PAITA, del Callao y Paita.

27.—El ISLAI, de Panamá, Buenaventura y Tumaco, con malas francesa y americana.

NOVIEMBRE

2.—El LIMA, del Callao y Paita.

2.—El AYACUCHO, Panamá, con mala francesa y americana.

3.—El CASMA, de Panamá é intermedios.

9.—El ISLAI, del Callao y Paita.

10.—El PAITA, de Panamá, Buenaventura y Tumaco.

SEPTIEMBRE.

8.—El LONTUE, para puertos ecuatorianos y Panamá, con malas francesa.

8.—El AYACUCHO, para el Callao é intermedios.

9.—El CASMA, para Panamá ó intermedios.

15.—El ISLAI, para Tumaco, Buenaventura y Panamá, con malas inglesa y americana.

16.—El PAITA, para Paita y Callao.

23.—El AYACUCHO, para Panamá con malas francesa y americana.

23.—El LONTUE, para Paita y Callao.

23.—El PAITA, para Tumaco, Buenaventura, Panamá, con malas inglesa y americana.

30.—El ISLAI, para Paita y Callao.

OCTUBRE.

6.—El LONTUE, para puertos ecuatorianos y Panamá, con mala americana.

6.—El AYACUCHO, para Callao é intermedios.

8.—El CASMA, para Panamá é intermedios.

13.—El ISLAI, para Tumaco, Buenaventura y Panamá, con malas inglesa y americana.

14.—El PAITA, para Paita y Callao.

21.—AYACUCHO, para Panamá, con mala americana.

21.—El LONTUE, para Paita y Callao.

27.—El PAITA, para Tumaco, Buenaventura y Panamá, con malas francesa y americana.

28.—El ISLAI, para Paita y Callao.

NOVIEMBRE.

3.—El LIMA, para Manta y Panamá, con malas inglesa y americana.

3.—El AYACUCHO, para Callao é intermedios.

7.—El CASMA, para Panamá é intermedios.

10.—El ISLAI, para Tumaco, Buenaventura y Panamá con mala americana.

11.—El PAITA, para Paita y Callao.

AVISOS.

UNICO Y ESPECIAL DEPÓSITO DE SOMBREROS DE PAJA DE LA PROVINCIA DE MANABI. FORRADOS Y SIN FORRAR RENOVACION MENSUAL.

Gran surtido de Sombreros Ecuatorianos de toda clase para hombres y niños. Material completo para forrar sombreros. Todo á precios sin competencia. La factura de sombreros de paja de la provincia, correspondiente al presente mes de Setiembre, acaba de llegarnos por el último vapor del Norte.

MACARIO MARTINEZ.

Calle del Correo, frente al Consulado de Guayaquil.

n.º 437.

FACULTAD DE JURISPRUDENCIA.

Segun previene el artículo 130 del Reglamento General de Instruccion Publica, algun curso puede ser admitido en las aulas de la Facultad, al abrirse el nuevo año escolar, sin la presentacion del certificado de matricula á los cátedráticos respectivos.

Guayaquil, Setiembre 25 de 1879. EL DECANO.

Imprenta del Comercio.